

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Sábado 15 de Setiembre de 1883.

Núm. 503

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 3 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—Palma y La Puebla 3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 n. y 5'5 y —De La Puebla á Palma 4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto) 8'30 t. 3'15 t.

NUESTRA EXPEDICION

AL AFRICA.

Del jefe de la expedicion enviada por *El Día*, recibimos hoy el siguiente telegrama:

«Cádiz 27 (10.45 n.)»

»Santa Cruz de Tenerife 22 Agosto.

»Segun he comunicado á Vds. por el cable de la Madera, con esta fecha me embarco para la próxima costa africana en la goleta «Ligera», que sale con rumbo á Ifni.

Allí recogerá dicho buque las comisiones hispano-marroquíes, para dar comienzo á la exploracion de la costa desde el mismo Ifni hasta Cabo Juby.

El sultan pretende salir del compromiso en que está por el tratado de 1860, imponiéndonos Puerto-Cansado; pero los delegados españoles no aceptarán.

La «Ligera» regresará á Mogador el 6 del próximo Setiembre, disolviéndose entonces la comision.

La corbeta «Consuelo» salió ayer para Cádiz.

Las tropas, el personal y material de campamento y ambulancias dispuestos para la toma de posesion de Santa Cruz de Mar Pequeña, han quedado en Tenerife, en expectativa de los sucesos.

Hay grandísima desconfianza de que se llegue á una resolucion favorable.

SATURNINO JIMENEZ

CARTA DECIMAQUINTA.

Mogador 12 Agosto 1883.

Sr. Director de *El Día*.

Quisiera referir á mis lectores el viaje que acabo de verificar por la kábila de Abda, describirles los bosques de arganes, las llanuras que son el preludio del desierto, el panorama del Gran Atlas, las selvas de altísimas palmeras; hablarles de los alacranes, tarántulas y camaleones que infestan el pais como invencible plaga; quisiera, en fin, poder condensar en esta carta todo lo que he visto en mis últimas excursiones y que me daría materia para llenar un volumen. Pero una vez en Mogador debo olvidarme de lo pasado, pues comprendo el interés de los que lean esta carta porque les dé noticias fidedignas de Santa Cruz de Mar Pequeña, cuestion á la cual se encuentra enlazado el nombre de esta ciudad, desde há mas de nueve meses.

Mogador, cuyo comercio ha decaido un tanto (me reservo para mas tarde el comunicar datos), es la mas regular, la mas limpia, la que mas aspecto tiene de ciudad, de todas las ciudades marroquíes. Hablo de su aspecto inferior, porque sus alrededores no tienen igual por los tristes, y su rada es harto detestable. Hállase situada Mogador en un inmenso arenal, en el que no se descubre sintoma alguno de vegetacion. No hay manera de dar un paseo, como no sea dentro de los muros de la ciudad. En este lugar de deportacion ha permanecido desde el mes de Abril la comision española encargada de averiguar el paradero de Santa Cruz de Mar Pequeña. Excepcion hecha del señor Lozano y Muñoz, que habita con su apreciable familia la casa consular, los demás miembros residían en la posada de un judío llamado Sahadía, hombre muy complaciente, que hizo lo posible por mitigar el destierro de los representantes de España.

Conocidos son del público los detalles del viaje del Sr. Leon y Castillo á Madrid. Conocida debe ser tambien la salida de la comision á bordo de la «Consuelo», con direccion á Santa Cruz de Agadir. Creíamos nosotros que España iria en busca de un puerto para sí, y hé aquí que el sultan nos encarga que de paso le bus-

quemos un puerto para él. Lo mas curioso del caso es que el sultan exige que su nuevo puerto esté precisamente en las inmediaciones de los rios Assaka ó Ifni, es decir, allá mismo donde nosotros pretendemos sentar la planta, y para evitar vecindades molestas, nos invita, con irónica galantería, á que nos dirijamos á Puerto-Cansado, donde, segun opinion de los moros, está Santa Cruz de Mar Pequeña. Si esto no es burlarse de nosotros, venga Dios y véalo. ¿A qué eso de involucrar dos cuestiones tan distintas como son la construccion de un puerto marroquí y la toma de posesion de Mar Pequeña? Habilite el sultan enhorabuena cuantos puertos guste; pero cumpla el tratado de Vadrás, que es lo que á nosotros nos interesa.

Hay en todo ello un procedimiento de astucia, que haría honor á la diplomacia mora, si pudiéramos suponer que Sidi-Mohamed-Bargasch no está inspirado por nadie. Y hemos caido tan lindamente en la red, que ahí están nuestros comisionados preocupándose con la mayor buena fé del mundo por buscar un puerto al sultan, en un punto sobre el cual el sultan mismo no tiene derecho á fijar pretension alguna, mientras no se haya resuelto el conflicto pendiente, toda vez que aquel sitio es uno de los que aspiran á la denominacion de Santa Cruz de Mar Pequeña. De suerte que, por lo visto, en las actuales negociaciones, nosotros no ganaremos nada, esto es, quedaremos tan atrás como antes, mientras que el sultan ganará un puerto.

Se encuentran en viaje dos comisiones españolas: la de Mar Pequeña y la del puerto marroquí; de una y otra forma parte el Sr. D. Juan de Leon y Castillo; y para auxiliar los trabajos de la última se ha designado al pailebot *Silbador*. Los moros han nombrado asimismo dos comisiones: la de Mar Pequeña salió en la *Consuelo*; la del nuevo puerto saldrá mañana de Mogador, por tierra, con direccion al Sur, á unirse á las demás comisiones. La corbeta *Consuelo*, que vino para relevar á la *Ligera*, se ha retirado á Canarias con averías, y la *Ligera* reanudará la mision que ha venido desempeñando hasta ahora.

Hay en Mogador noticias cotidianas de las comisiones expedicionarias, de las cuales se sabe que han salido de Agadir, con direccion á Ifni; á todo esto, ni más ni ménos, queda reducido el viaje por tierra de las comisiones.

La goleta *Ligera* saldrá de Santa Cruz de Tenerife el 22 del corriente, llegando á Ifni el 25. Allí tomará á su bordo á los comisionados y se dará principio á la exploracion de la costa, visitando los puntos Uina ó Meano, rio Draá, Puerto-Cansado y cabo Juby. Hácia el 6 de Setiembre la *Ligera* estará de regreso en Mogador, desde donde los comisionados se encaminarán cada cual al lugar de su residencia.

Tal es la situacion de las cosas, de donde se deduce que la verdadera tarea de la comision comenzará en 25 de Agosto, fecha para la cual pienso hallarme en Ifni, á cuyo efecto iré á Santa Cruz de Tenerife con el fin de embarcarme en la *Ligera*. Daré cuenta detallada de cuanto ocurra en el asunto, puesto que hemos llegado al periodo de accion. Desgraciadamente todo hace creer que la accion será infructuosa y que por este invierno, al ménos, debemos renunciar á tomar posesion de territorio alguno.

SATURNINO JIMENEZ.

LA ISLA DE MENORCA.

POR D. SERGIO SUAREZ.

La apertura de los canales de Suez y de Panamá ha establecido en el globo dos

puntos determinantes de una gran via para el comercio universal. Colocada la isla de Menorca, una de las Baleares, en dicha linea, circunstancia que le da una importancia mayor de la que hasta ahora tenia, nos ha parecido de oportunidad publicar las siguientes noticias geográficas que acerca de ella hemos tenido ocasion de recoger.

Por la isla de Menorca pasa el paralelo 40° de latitud O. hállase, pues, a la misma altura que la ciudad de Castellon de la Plana, y en una linea próxima á las que ocupan las capitales de Cuenca y de Toledo, situadas respectivamente unos 5 y 6 minutos al N. y al S. Por su extremo O. y tambien á unos cinco minutos, pasa el meridiano de los 10° de longitud E. de San Fernando. Su extremo oriental dista 32 km. de la costa firme y ocupa el punto medio de la distancia entre Marsella y Argel.

Dicha isla está orientada próximamente E.-O. En esta direccion mide unos 50 km., y en la N.-S., 12, próximamente.

Su superficie, de unos 30 m. de altura media sobre el nivel del mar, es bastante plana, sin más accidentes que unos cuantos barrancos, y además; algunas colinas hácia el N., si bien en el centro y en el término llamado las «Herrerías», experimentó, por levantamiento del terreno metamórfico, un fuerte trastorno que produjo un alzamiento señalado por un cono irregular de 338 m. de altura, el cual constituye la colina llamada el Toro, la más alta de la isla.

El suelo de Menorca, y sobre todo, su superficie, aunque ofrezca terreno devónico y triásico, se compone principalmente de caliza terciaria; y en algunos puntos, de areniscas y margas de la misma época, todas ellas bastante ferruginosas, sobre todo en Ferrerías, que sin duda debe su nombre á esta circunstancia.

El aplanamiento de su superficie, salvas las ligeras ondulaciones mencionadas, así como su posicion geográfica, entre los meridianos de las bocas del Ródano y de Cete, hacen que Menorca sea muy azotada por los terribles mistrales del golfo de Lyon. No son estos otra cosa sino los temporales del cuarto cuadrante que suelen azotar las costas O. y N. de la Península Ibérica, los cuales no pudiendo salvar la altura de la cordillera cantábrica (unos 3.500 en el Pirineo), descargan su furia sobre el Mediodía de Francia por el collado que, entre Tolosa y Carcasona, forma la divisoria del Mediterráneo y del Atlántico, produciendo los temporales que azotan aquel territorio y nuestras provincias de Levante. Alcanzan estos hasta el cabo de Palos, cuando el temporal del Atlántico se pronuncia hácia el N.; al cabo de San Antonio, cuando se pronuncia hácia el O.; pero desde el golfo de Lyon, donde son N. y reciben el temido nombre de mistrales, cambian de rumbo y segun la disposicion de la costa, afectan, en Cataluña la direccion SO.; en Valencia la O. y aun la NO. en las costas de Alicante, á cuyos sedientos campos llevan la anhelada lluvia los vientos E. y SE. respectivamente.

La accion de los Mistrales (cuya fuerza ó presion llega á 60 kg. por metro cuadrado) ejerce sobre la superficie de Menorca por falta de alturas que la abriguen, un efecto muy señalado. Los pinos carrascas y lentiscos, principales plantas espontáneas del pais, comienzan por ser chaparros de muy poca altura en el Norte y van adquiriendo elevacion á medida que, propagándose hácia el S., se presantan unos á otros. Así es que únicamente en el fondo de las canadas se encuentran algunos árboles regulares y se cultivan los frutales, mientras el olivo y sobre todo la vid, sólo prospera, y eso medianamente, en las laderas inclinadas á SE.-SO, produciendo un vinillo ligero

y bastante ácido, el cual, cuando está bien trabajado, es acaso el más semejante al de burdeos entre todos los de España. Con todo esto los campos, á pesar del terrible enemigo que tienen en el viento N., del que nada les ampara, ofrecen risueño aspecto, porque, si bien las lluvias no son frecuentes (unos ochenta y dos días, en que caen 690 mm.), se ve en cambio, favorecida la vegetacion por el grado de humedad (865 en invierno y 670 en verano) que guarda su atmósfera gracias á la fuerte evaporacion del Mediterráneo que la rodea, y por lo benigno y templado de su clima, cuya temperatura media general es de 17°5; la media estacional de 10° en invierno y 25° en verano; y 9° y 28° la mínima y máxima de todo el año. Tambien le favorece su situacion geográfica en la parte mejor de la zona templada y en lo más ancho del Mediterráneo, para que no le produzcan tanto daño los aires secos de los continentes inmediatos, sobre todo del africano.

Abundando, como queda dicho, en la superficie, la caliza, el cultivo de Menorca exige de sus labradores impropio y asiduo trabajo. Tienen que comenzar por quebrantar la dura caliza; con los fragmentos mayores forman las cercas que, sobre todo en las inmediaciones de los pueblos, cierran las pequeñas parcelas en que allí está dividida la propiedad; los detritus y fragmentos menores constituyen el suelo cultivable, el cual, despues de sembrado el primer año de centeno, suele dedicarse á prado ó cultivo de forraje cuando hay ocasion de utilizar alguna fuente ó agua subterránea, que buscan y aprovechan con grande esmero. Siendo en Menorca la principal industria agricola, la cria de ganado, sobre todo vacuno, aprovechan los pequeños cercados para apacentar las reses sin necesidad de pastor, cambiándolos de una á otra pieza de tierra á medida que van agotando el pasto, dejando el suelo abonado. Finalmente, cuando la accion atmosférica y la remocion necesaria para el crecimiento del pasto acaban por formar una capa laborable algo gruesa, dichos terrenos se dedican ya al cultivo regular y periódico de patatas y cereales, ó á legumbres, cáñamo, etc., segun sus condiciones.

La ganadería, sobre todo de vacuno, se explota con sumo cuidado, siendo Menorca un abundante proveedor de carnes, y aun de manteca y queso, para los mercados de Cataluña. El ganado, aunque pequeño, da excelente carne y produce una leche, manteca y queso que no conoce rival en España: el queso llamado del Señor puede competir con el de nata holandés.

A estas ligeras notas, relativas á la isla de Menorca, considerada bajo su aspecto natural, hemos de añadir algunas referentes al aspecto social.

Sabido es que Menorca estuvo durante cierta época en poder de los ingleses, de quienes la tomó el general francés marqués de Extrées, volviendo nuevamente á apoderarse de ella los ingleses. Unos y otros han dejado allí pruebas indelebiles de su paso, y preciso es confesar que á esa dominacion extranjera debe, sin duda, Menorca el ser, no ya la más floreciente de las islas Baleares, sino quizá tambien la comarca relativamente más aprovechada de España en la aplicacion de los adelantos de la civilizacion á la vida práctica. Su cultivo es, á pesar de las dificultades con que tiene que luchar, de los más esmerados, y, antes que en ninguna otra region española, cultivóse allí por los ingleses el trébol forrajero, que más tarde se extendió á las islas vecinas, recibiendo el nombre de zulla.

Los franceses dejaron huella de su delicadeza y buen gusto para las habitaciones campestres, en su villa de San Luis,

á unos 5 km. al S. de Mahon, situada sobre una suave pendiente hácia el mar y en la costa meridional de la isla. Consta esta villa de una calle principal ancha y recta, que corre de N. á S., bordada á uno y á otro lado de casas rodeadas de jardines, y posee una buena iglesia. San Luis es hoy el punto preferido por los mahoneses para descansar en el campo de la vida afanosa y agitada de la ciudad, con la cual la une una hermosa carretera de piso firme y esmeradamente conservada y poblada de árboles.

Los ingleses dejaron huellas indelebles de su carácter práctico, construyendo, en la márgen derecha del famoso puerto de Mahon y muy cerca de su embocadura, la poblacion militar Villa-Carlos, con sus espaciosos cuarteles de monótona y severa construccion; calles rectas y anchas, rodeando los cuarteles y pabellones de oficiales una extensa plaza, sin ninguno de los ornatos que hermocean la linda villa de San Luis y que no hubieran correspondido al marcado carácter militar de esta poblacion, carácter debido á la proteccion que le prestaban el inmediato cerro y fuerte de San Jorge, el cual, establecido sobre una altura inmediata, protegía la poblacion, defendía la embocadura del puerto y aun podía impedir el desembarco de fuerzas en las inmediatas playas meridionales de la isla, y sobre todo en las próximas á la boca del puerto, puntos cuya defensa es de sumo interes. Trátase de sustituir hoy el servicio que aquel fuerte prestaba con una costosa fortaleza llamada de Isabel II (la Mola) que se construye en la márgen N. de la embocadura y cuyo presupuesto se calcula en 400 millones de reales. Invertidos ya unos 40, queda todavía muchísimo por hacer, y, despues de todo, no responderá al objeto de defender el puerto de Mahon, si no se restaura y artilla convenientemente, como se proyecta, el fuerte de San Jorge (hoy San Felipe) que está enfrente de la Mola y en la misma ribera que la ciudad de Mahon.

Esta ciudad consta de unas 18.000 almas. Su puerto está provisto de atracaderos, careneros, lazareto, arsenal y de todas aquellas comodidades propias de un puerto de comercio y de guerra, midiendo unos 6 km. de longitud y sobre unos 2 en su mayor anchura; extension suficiente para instalar en él con la necesaria independencia los diferentes departamentos de aquellos ramos.

Los ingleses construyeron también durante su dominacion la carretera de 49 kilómetros que conduce desde Mahon á Ciudadela, sede episcopal, situada en un bonito aunque pequeño puerto natural, en el extremo NO. de la isla, con una pequeña catedral gótica muy caracterizada, otros varios edificios monumentales, una calle con soportales de la primera época del gótico y unos cuantos palacios bastante buenos que datan del siglo XVI, la residencia de los magnates de la isla, y de los que se revela la esplendidez de sus dueños. Contará hoy una poblacion de 8.000 almas y está fortificada por el sistema Vauban, aunque hoy se ha derribado una parte de las murallas para dar ensanche á la poblacion. Siendo su puerto el más inmediato á la isla de Mallorca se ha tratado de establecer una comunicacion regular con esta isla, por medio de una línea de vapores que recorran las 24 millas que hay desde Ciudadela al puerto de Alcudia, en Mallorca, unido con Palma por ferro-carril. (1)

La carretera de Mahon á Ciudadela, aunque de un trazado algo irregular, despertó en aquellos habitantes la aficion á los caminos para ruedas, y existiendo hoy muchos en la isla, pueden visitarse cómodamente en carruaje sus cinco villas más importantes, Alayor, Mercadal, Ferrerías, San Luis, Villacarlos y las varias aldeas que además la pueblan y que, con los caseríos del campo, suman una poblacion total que excede de 45.000 almas.

Los ingleses dejaron también allí sus condiciones de carácter, de obediencia y de respeto á las leyes, siendo los menores uno de los pueblos más gobernables de España, por más que acaso recuerdan con demasiada frecuencia la época de la dominacion inglesa. También se advierten los efectos de ésta y las consecuencias de haber sido más tarde el puerto de Mahon durante muchos años el internadero de las escuadras inglesas, norte-americanas y holandesas, en las costumbres, y principalmente, en el aseo y buena disposicion de las viviendas, así de la ciudad como del campo. Los pavimentos

están esmeradamente solados con limpio baldosin, los habitantes se sirven de loza blanca bastante fina, y todas las casas de labor tienen las cuadras bien dispuestas y á cierta distancia de las habitaciones de los labradores.

De Menorca, han salido, lo mismo en la antigüedad que en la época moderna, hombres de importancia. Entre los modernos recordamos al célebre almirante norte-americano, Farragut, muerto hace poco, y al célebre toxicólogo doctor Orfila, natural de aquel puerto.

Digamos, para terminar, que es digna de toda ponderacion la laboriosidad y buen régimen de aquellos habitantes, quienes; dentro de sus morigeradas costumbres, presentan en general un aspecto de bienestar y desahogo que les honra mucho y que puede proponerse por modelo á las demás comarcas rurales de España. Todas las condiciones indicadas y su magnifico puerto, con razon afamado, que abierto al ESE., está libre de la devastadora accion del mistral y de su fuerte marejada, hacen á dicha isla muy propia para puerto de depósito del Mediterráneo, hoy más que nunca importante por la razon que al principio hemos apuntado. ¡Lástima grande que nuestro Gobierno, fijándose en las circunstancias, no declare á Menorca puerto franco, con lo cual conseguiríamos convertirla en depósito del comercio universal, con gran ventaja para los intereses material y morales de España!

(Boletín de la Institucion libre de Enseñanza.)

NACIONAL.

Madrid 10 de setiembre.

Los periódicos se ocupan de las apreciaciones políticas que con elegante lenguaje suele emitir una simpática revista que se publica en francés en esta corte, y torciendo la significacion de sus palabras algunas veces, concediéndolas otras una significacion de que carecen, hacen todas las conjeturas que tienen por conveniente y que mejor cuadran á su interés principal, que no es otro que el de combatir al Gobierno.

Para acallar muchos comentarios que están haciendo de dos días á esta parte, debemos declarar que el Gobierno está completamente satisfecho de la conducta, celo y lealtad de nuestro embajador en París, señor duque de Fernan Nuñez.

Cada cual tiene el derecho de juzgar los actos de los funcionarios públicos como mejor guste, y la notable revista á que nos referimos usa de este derecho con entera libertad, á lo cual nada tenemos que oponer.

Lo ilícito es que los periódicos de oposicion quieran dar el carácter de oficiales á apreciaciones puramente particulares, que ni son ni pretenden ser opinion del Gobierno.

Sucede ahora que todo el que vá fuera de Madrid tiene impresiones que comunicar.

El señor Linares Rivas ha ido á la inauguracion del ferro-carril de Galicia, y esto ha bastado para que allí le salga su *reporter* respectivo, que ya ha comunicado á un periódico madrileño las impresiones del diputado izquierdista.

Estas se reducen á lo siguiente: No quiere que el señor Sagasta siga al frente del Gobierno.

Es partidario de un ministerio Posada Herrera.

Lo primero es lo que juran los izquierdistas al entrar en la agrupacion, y no nos extraña.

Lo segundo es más original y menos ortodoxo dentro de la doctrina de la izquierda.

Otro punto importante tienen las impresiones citadas.

El señor Linares Rivas cree que el duque de la Torre no tiene mucho amor á la Constitucion de 1869.

Ha hecho bien el señor Linares Rivas en irse muy lejos á decir estas cosas; en Madrid le hubiese valido una excomunion mayor.

Es singular lo que ocurre ahora con los hombres políticos.

Están en Madrid con las Cortes abiertas durante todo el invierno, y no dicen una palabra de lo que piensan ni de lo que sienten.

Pero se van de la corte, llega un *reporter*, y en el acto empiezan á soltar opiniones á granel como si quisieran desahogarse.

De cada diputado se hace un personaje

con este procedimiento, y ya no podemos pasarnos sin saber lo que dicen en verano todos los que durante el invierno se callan muy buenas cosas.

No es cierto que los conservadores intenten celebrar en Madrid un banquete de 200 cubiertos en uno de los días del próximo otoño.

Esta noticia se ha echado á volar para ver cómo era recibida en el partido.

La *Epoca* ha empezado por oponerse á la idea.

Los demás periódicos, incluso el insubordinado *Estandarte*, tendrán que someterse á la opinion del colega más antiguo del partido.

Lo que saben ya positivamente los conservadores es que si hay banquete no asistirá el señor Cánovas.

Hace algunos meses se trató esta cuestion, ya entonces el señor Cánovas se manifestó opuesto á semejante propósito.

Habría que renunciar al banquete, y el señor Romero Robledo, inventor de todas estas cosas, buscará otro recurso para sustituirlo.

Porque el jefe de los húsares no comprende la oposicion sin hacer por lo menos una vez al mes algo de ruido.

El hecho de que hayan sido sometidos á los tribunales algunos periódicos sirve á otros para atacar duramente al Gobierno.

Como ahora son los tribunales ordinarios que denuncian, juzgan y castigan, no comprendemos las quejas ni los ataques que al ministerio sedirigen.

¿Es que la prensa puede tener el privilegio de faltar al Código comun que á todos los ciudadanos comprende?

¿O es que se quiere la impunidad para los periódicos?

Si es así, digase claro y no se ande con hipocresía, porque resulta que los defensores del Código comun para la imprenta son los que más se quejan cuando los tribunales ordinarios aplacan la citada ley.

(Crónica Cataluña.)

LOCAL.

Harto sabemos que el diario zorrillista desde que, en mal hora para las letras y para el prestigio de la prensa, cambió de Director, vive entregado á las imputaciones calumniosas que son su elemento favorito, y que ni una sola vez siquiera ha podido ni se ha cuidado de probar. Nada le importa verse desmentido repetidamente, ni mella alguna le hace que los por él agredidos empleen solo como arma de defensa el más soberano desprecio. Su norma es prescindir de lo que le contesten y le demuestren los demás, y su único objetivo toser fuerte, para que unos por debilidad de carácter y otros por horror á verse por él manoseados; aparentemente le concedan alguna importancia.

Pero es el caso que nosotros no damos más alcance á unos renglones escritos que á una frase pronunciada, porque tanto de uno como de otro modo, sólo pueden merecer nuestra atencion, según sea la respetabilidad y la reputacion del que los haya escrito ó la haya pronunciado.

De sobra conocemos al sueltista del diario zorrillista, y de ahí que no concedamos á sus elucubraciones más importancia que la que su autor alcanza en la sociedad.

A reserva de responder por nuestra parte á la *novela* inventada sobre la entrada en caja del mozo Ferrer, (cosa que haremos luego que hayamos recogido los datos necesarios) le diremos por hoy, que ninguno de los hombres de EL BALEAR ha llevado jamás á ninguno de sus contrarios políticos á los tribunales no para, evitarse *presentar la cara* como infelizmente dice el colega, sino porque ha despreciado al conocido autor de las mamarrachadas (acostumbrado desde antiguo á bregar con la gusticia) con que entretiene habitualmente á sus lectores.

Esto no obstante, convencidos como estamos de que el único freno posible contra ciertas anónimas individualidades, es la accion de la justicia criminal, no renunciamos valernos de los medios que la ley y nuestra propia defensa nos facilitan.

Ya sabe pues el diario zorrillista cual es el camino para que presentemos la cara, ya que él sea tan valiente que solo esté acostumbrado á presentar la suya en forma de *comisionado de apremio*.

Hemos recibido una atenta carta firmada por varios suscritores á nuestro periódico, preguntándonos si sabíamos, ó en su defe to si queríamos averiguar, el motivo que retarda indefinidamente la reparticion de los diplomas y medallas concedidas á los expositores que concurrieron al certamen regional, que hace algunos años se celebró en el edificio de la Lonja.

Hoy por hoy no podemos satisfacer la curiosidad de los demandantes. Lo averiguaremos para poderles complacer.

Para mañana se anuncia una funcion de ejercicios gimnásticos y equilibrios en nuestra Plaza de toros, dirigida por don Domingo Cortés.

La pobre mujer que antecayer rodó el último tramo de las escaleras de la catedral, y cuyas contusiones presentaban carácter de gravedad, se halla en estado relativamente satisfactorio.

Ayer á la una y media de la tarde levó anclas el aviso de guerra italiano *Conde de Cavour*, que procedente de Cartajena entró en nuestro puerto, de arribada forzosa, al mando de su capitán M. C. Olivari.

Esta mañana han fondeado en el puerto los vapores *Lulio* y *Palma* procedentes de Barcelona.

A las 10 de la mañana no había doblado todavía el *cap de cala figuera* el vapor *Maria* que debe traer la correspondencia del continente.

Dice *La Opinion* de ayer:

En Inca aparecerá en breve una revista semanal consagrada á los intereses locales y comerciales y á cuanto pueda contribuir al desarrollo de la riqueza de aquel pueblo.

Desearnos al colega *non nato* prosperidad y pocos gazapos.

LA ULTIMA TEMPESTAD.

Segun noticias recibidas en la redaccion de nuestro colega *El Ancora*, el miércoles último y á las once de su mañana descargó en Pollensa una furiosa tormenta de agua, que amenazó durante unas dos horas destruir algunos barrios de la misma. Muchas calles estaban convertidas en torrentes con cuatro ó cinco palmos de agua que con furiosa corriente arrastraba tras sí todo lo que encontraba á su paso y dejando los pisos, que ya eran malos, en un estado que da verdaderamente lástima.

En los campos son incalculables los perjuicios que ha ocasionado; familias que se vieron en inminente peligro, temiéndose que refugiar en los pisos altos de sus casitas para salvarse, animales ahogados ó arrastrados por las corrientes, paredes destruidas por completo, fincas en que ha desaparecido en un momento cuanto tierra había y han quedado cubiertas de cascajo; tal era el triste cuadro que se podía contemplar en ese pueblo consternado.

Especialmente dentro del casco de la poblacion, las personas más ancianas no recuerdan haber presenciado nunca una inundacion tan imponente.

Debemos consignar que el Alcalde, los demás individuos del Ayuntamiento, el Juez municipal, los serenos y muchísimos otros vecinos, así pobres como ricos, se han portado en esta ocasion de una manera digna, auxiliando en cuanto han podido á aquellas familias más comprometidas y trabajando con actividad para despejar de piedras algunas calles á fin de hacerlas transitables.

Las noticias que recibió *La Opinion* de los pueblos, dando noticia de las últimas lluvias dicen que en Alcudia fueron torrenciales y acompañadas de un huracánado viento N. y N. E.

En la Puebla estaban anegadas las tierras bajas, y la carretera que pone en comunicacion á estos dos pueblos parecía un torrente de ancho cauce; observándose además bastantes higueras destruidas.

En Valldemosa llovió ayer durante todo el día segun cuenta *El Diario*.

En S'aller un viento huracanado ha perjudicado notablemente la hortaliza y frutales, que es lo que hoy constituye la principal riqueza de la huerta de aquella villa, desde que se esperimenta la plaga devastadora que ha destruido los frondosos naranjales de que estaba poblada la parte baja de aquella fértil vega.

Ninguna desgracia personal han referido los citados colegas.

Del mal el menos.

(1) Está aun en proyecto la corta distancia de La Puebla á Alcudia. (N. de la R.)

Dice *La Opinión* que la estación de La Puebla ha sido la primera en expedir cerdos cebados habiéndose elevado á 36 el número que remitió á esta ciudad hace tres días con destino á Barcelona.

También ha sido la primera en embarcar vino *Fogoneu* de la actual cosecha, consistiendo la remesa en 470 pipas.

Se han nombrado por este Gobierno civil, prático acuerdo de la Exma. Diputación, comisionados de apremio cerca de los Ayuntamientos de Muro, Sansellas, Santa Margarita, Santa Eulalia y San Antonio Abad, para que hagan efectivas las cantidades que dichos municipios adeudan por cuota provincial de 1882-83 y años anteriores.

Mañana por la noche la música militar amenizará el paseo con el siguiente programa.

- 1.º Paso doble Federico—Perelló.
- 2.º Sinfonía Marita—Flotow.
- 3.º Regente Gavota—Fliege.
- 4.º Gran fantasía Hugonotes—Meyerbeer.
- 5.º Coro de fumadoras del Capitan Grant—Caballero.

GAZAPERA.

Para solaz de las almas puristas, esparcimiento de las gramaticales y dulce é interior regocijo de todos nuestros lectores, trasladamos la siguiente concordancia:

«El Ayuntamiento de Ciudadela ha presentado la dimisión y también tres concejales del de Mahón, según se asegura por no creer posible el cobro del reparto de consumos.»

El autor del suelto hubiera podido decir,—á saberlo— «Han presentado la dimisión, tres concejales del Ayuntamiento de Mahón y el de Ciudadela...»

Pero, no; ni aun de este modo hubiera podido dar con la genuina y correcta expresión de lo que decir intentase, y se hubiera creído, que además de los tres de Mahón, el otro dimisente era el concejal de Ciudadela.

Tan es así, como dijo el otro, que acudiendo á la interpretación doctrinal, y á la crítica, nos vemos obligados á declarar, que, según el colega: «El Ayuntamiento de Ciudadela ha presentado la dimisión y (ha presentado también, llenando la elipsis) tres concejales del de Mahón.»

¿A quién? se nos ocurre preguntar. Por sí á nosotros fuera contestaremos: Muy señores míos.

Aunque, á decir verdad, ninguna responsabilidad moral aceptamos.

Porque ni aun sabemos á quién, ni cómo han sido presentados.

¿Acaso en libertad?

El Constitucional nos cuenta ayer que la Guardia Civil tuvo que ir en La Puebla.

¿Quiere decirnos el colega á donde ha estudiado el castellano?

Leemos en el *Correo Catalan*:

«Digimos, hace algunos días, que en una casa de la villa de San Saturnino de Noya, tenían una zorra domesticada, la cual salía de la citada casa y volvía á ella periódicamente. Ahora parece que dicho animal se ha adoptado á las costumbres de los gastos, pues da caza á los ratones y maulla como aquellos, de cuya compañía no huye, pero, al contrario de estos animales, ha trabado simpatía con los perros, dando pruebas de la astucia por lo que distinguió su raza Esopo.»

En la expresada cámara á un labrador se le antojó, si no domesticar, captarse el cariño de un lagarto. El expresado payés estaba en su viña, cuando observó que junto á sí tenía un lagarto. Como el buen hombre no participaba de la errónea creencia, de que el expresado reptil era venenoso, puesto que es un animal inocente é inofensivo, le arrojó algunas migajas de pan que el animal comió con avidez, marchándose despues.

El labrador al día siguiente volvió á almorzar en el mismo lugar, y lo primero que vió fué el lagarto que le miraba con ojos inmóviles aguardando su ración. Des de entonces, nunca ha faltado el labrador ni tampoco el reptil, y almuerzan los dos en buena paz y compañía.

Nuestros payeses tienen gran aversión á los lagartos y á los sapos, y es sabido que unos y otros hacen un bien inmenso á las viñas, comiéndose los caracolillos, orugas y demás cucarachas que son la verdadera plaga de nuestros viñedos.

Nuestro colega *El Isleño* inserta ayer la siguiente carta, que desde Munich le ha dirigido D. Miguel Ignacio Oliver, pensionado por esta Escelentísima Diputación provincial, y que creemos leerán con gusto nuestros abonados.

UNA HOJA DE MI CARTERA.

MUNICH.—LAS ESCUELAS.—UN DIA DE GALA.—ENGLISCHEN GARTEN.—LOS CEMENTERIOS.—TEGERUSEE.

No sin razón se ha llamado á la capital de Baviera, la moderna Atenas; á orillas del Isar afluyente del Danubio, se extiende esta ciudad con sus mil jardines, sus inmensos paseos, sus museos preciosos, sus magníficos edificios y monumentos; la biblioteca de severa construcción; la Academia de suntuoso aspecto; las estatuas colosales en bronce, de Maximiliano II, de Luis I y la gigantesca de la Bavaria, dentro de cuya cabeza se colocan hasta 4 personas y desde donde se descubren las cimas de los Alpes en lontananza; y la arquitectura clásica que ha reunido en un mismo recinto, los tres tipos de los órdenes corintio, dórico y jónico, en el Propileo que imita al Partenón griego; en el Clyptoteke que encierra preciosidades del arte antiguo egipcio y el Pinacoteke que contiene una colección de cuadros anteriores al renacimiento. ¿Qué cabe decir despues de las encomiásticas descripciones que de esta ciudad se han hecho, sino declararla la más hermosa de Europa?

En España es un hecho la expresión vulgar de «primero yo y despues yo»; en Alemania pero debe decirse «primero la escuela y despues la escuela». Entre los edificios más notables, hay que contarse los destinados á la enseñanza. Hasta en las aldeas más insignificantes, lo primero que se descubre es el indispensable campanario, luego un edificio que domina á todos los demás; este es la escuela. La libertad de cultos no es aquí un inconveniente para los frutos que se desean obtener de la 1.ª enseñanza, pues además de existir escuelas especiales para cada una de las diferentes sectas, hay otras que se llaman simultáneas (Simultanschule) á las que asisten alumnos protestantes, católicos y judíos. He tenido ocasión de visitar varias escuelas entre ellas una de esta última clase. Es un grandioso edificio de 4 pisos rodeado de un espacioso jardín, cuyas plantas llevan todas un rótulo con su nombre científico y vulgar; en las horas de recreo, se hacen pasear por delante de ellas, primero los niños, luego á las niñas, pues se encuentran reunidos los dos sexos hasta á veces en una misma clase; en cada uno de los pisos existe una capilla perteneciente á los diferentes cultos en las que se da la instrucción religiosa, dos días en la semana. A esta escuela asisten 4600 alumnos de ambos sexos, que la frecuentan durante siete años, recibiendo además enseñanza de canto, gimnasia, física é historia natural en su parte puramente práctica y están dirigidos por 28 maestros de todas clases.

El 25 del pasado Agosto, se celebraron aquí con gran regocijo, los días de S. M. el Rey Luis II actual monarca de Baviera; todo el mundo toma la fiesta como propia; las calles aparecen colgadas con infinidad de banderas nacionales; las banderas militares hacen sudar sus instrumentos tocando en diferentes puntos; se dan banquetes particulares á que son invitadas las personas más distinguidas; los cafés de verano anuncian grandes conciertos; las tropas hacen sus paradas y las iglesias así católicas como protestantes celebran sus funciones en acción de gracias con acompañamiento de repique general. En fin, no se pueden desear de un pueblo, pruebas más espontáneas del amor y entusiasmo que siente por su rey.

Englischen Garten es un inmenso parque de más de 400 hectáreas poblado de corpulentos fresnos, acacias y robles y cubierto de espeso césped que crece y se cuida de una manera admirable; infinitas calles de árboles lo cruzan en todas direcciones, entretejiéndose al par de los diferentes brazos del río Isar que lo atraviesa, formando ya una cascada ya un pequeño lago en cuya tersa superficie vogan multitud de azulados barquichuelos. En el centro se levanta un pequeño templo de Apolo construido sobre una colina desde donde se dominan los alrededores. Este es el paseo favorito de los filósofos, de los poetas y sobre todo de los enamorados. que por extensión ó sin extensión pueden llamarse locos, pues ¿no dijo Alejandro Dumas que el amor y la locura son próximos parientes? En estos sitios no es

raro ver representar al vivo el tercer acto de la ópera Gounod. Una orquesta colocada en pintoresco tablado á la altura de las copas de los árboles por entre cuyas ramas se confunde, derrama sobre el embalsamado follaje sus notas sentimentales; una Margarita enamorada encuentra á su Fausto amante; desaparecen por la alameda; Mephistófeles se encarga de lo demás y yo tiro la cola de mi cigarro á la cercana corriente para que la lleve lejos, muy lejos allá á los mares del Oriente, recordando uno de aquellos cantares:

Yo dije á unos de esos rios
que caminan hácia el mar,
llevate estas lagrimitas
que ya te iré dando más.

Los cementerios de Munich son antes que cementerios, hermosos jardines; cualquiera los tomaría por un paseo á no ser por el excesivo número de monumentos. ¿Cómo no, si se encuentran entre las casas mismas de la población desde cuyas ventanas se miran pasar los transeúntes que lo atraviesan á manera de calle? Uno cree hallarse en un mercado de flores, tal es su abundancia y profusión. Cada sepultura contiene además de la lápida ó panteón su correspondiente jardín lleno de hermosas plantas y de fragantes flores que se cuidan y riegan con el mayor esmero; cada una tiene también una pila con un hisopo pendiente de una cadenilla con que las familias de los difuntos van á hacer periódicamente sus aspersiones. Hay además, unas pequeñas sepulcristas para las criaturas de corta edad, que consisten generalmente en un montecillo de piedras concrecionadas, por entre cuyos intersticios se hace enrespar la verde yerba ó otra enredadera; un angelito de mármol blanco, hincado sobre una rodilla y levantadas sus manos al cielo en actitud suplicante, sirve de remate á este monton de ternura y de poesía. Los cadáveres se exponen en una especie de anfiteatro cerrado con cristales, sobre unos catafalcos numerados, cubiertos siempre de flores y coronas que han depositado allí la familia, amigos y deudos del finado. En la parte exterior se lee en una tablilla, en lista correlativa á aquellos números el nombre, profesión, edad y naturaleza del difunto. No pueden verse mejor honrados los que mueren; si no fuera que la muerte es la misma en todas partes... Las inscripciones de los sepulcros son tan correctas como filosóficas; el continuar aquí una colección de ellas, estaria fuera de mi propósito; solo transcribiré la más lacónica para cerrar este aparte:

Ohne Tod, Keine Auferstehung. Sin la muerte, no puede haber la resurrección.

El domingo pasado único día de descanso que concedo á mis trabajos, fui con mi excelente amigo Sr. Ferchl, á una de esas excursiones tan amenas como frecuentes en este país. Nos metimos por entre la apiñada multitud de turistas de todas clases y naciones que se agolpa en la estación del Oeste para dirigirse, los unos á tal lago, los otros á tal monte y siempre cargados como acémilas con sus sacos, mantas, anteojos, correas y sus altas cayados de montaña; tomamos por asalto un coche de 3.ª porque no los habia de 4.ª que nos llevó en unas dos horas á Tegernsee en la línea de la Suiza y del Tirol. Schiller cantó admirablemente la Suiza sin verla. ¿Qué hubiera sido el Guillermo Tell, á haberse inspirado su autor bajo la impresión de este cielo y al amor de los afluviós salidos de esos mismos collados que oyeron resonar los gritos de libertad lanzados por el redentor de la Helvécia?

Tegernsee es un pueblecito que se extiende á los bordes de un lago de unas dos léguas de circuito al pié de los Alpes: es hasta temerario el intentar siquiera una descripción de este lago; se parece á un enorme espejo tendido entre las montañas en el que se miran con lácia coquetería, sus empinados riscos y sus verdes laderas; el camino que corre á lo largo de sus orillas se ve atravesado por numerosos arroyos que vierten sus aguas en el plateado mar; aquí se eleva el palacio de verano de los reyes; allí el de unos príncipes rusos; mas allá una casa de baños adornada con cien gallardetes; á la izquierda una nube de follaje posándose sobre granítica coima; á la derecha un extenso panorama limitado á lo lejos por una dilatada cordillera que parece reposar sobre el zócalo de plata formado por la faja de blancos edificios del otro lado del lago; y todo este conjunto arrullado por el placido murmullo de las aguas, por los cánticos femeniles salidos de placentera gondola y por los sonidos

de mágica arpa que se elevan de encantado jardín.

En una patabra; yo creo que si ha habido alguna vez paraíso terrenal, ha debido estar situado precisamente en estos Alpes.

Munich 4.º Setiembre 1883.

MIGUEL IGNACIO OLIVER.

BOLETIN.

El periódico oficial de la provincia número 2588 contiene:

Telegramas referentes al viaje del Rey. Orden de la Direccion general de Administración local declarando que las subastas de los cupos del impuesto de consumos deben verificarse con arreglo á lo establecido en la Instrucción especial del ramo de 31 de Diciembre de 1881, y que, cuando se trata de subastar los arbitrios que se concedan á los Ayuntamientos en concepto de recursos municipales sobre las especies sujetas al impuesto de consumos, deberán subordinarse á las prescripciones del Real decreto de 4 de Enero último, en la misma forma que todos los demás contratos que hayan de producir gastos ó ingresos en sus fondos.

Otro del Sr. Gobernador para averiguar el paradero del soldado Andres Burguera Cervera.

Nota de los días en que deberá verificarse la cobranza del impuesto de sal en Andraitx, Pollensa, Fornalutx, Petra, Porreras y San Juan Bautista.

Condiciones bajo las cuales el excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad saca á pública subasta la construcción de un hosario en el centro del cuadro 6.º del cementerio católico.

Venta del usufructo de una finca.

Aviso de hallarse de manifiesto la relación de los propietarios de viñedos del término municipal de San Juan.

Otro de hallarse de manifiesto el reparto de consumos de Sansellas.

Acuerdos tomados en Julio por el Ayuntamiento de Pollensa.

Relacion de los Jueces Municipales. Suplentes nombrados para los pueblos de este territorio en el bienio judicial de 1883 á 1885.

Venta de un caballo y un carruaje.

Idem de un escoplo.

Programa de estudios en la Escuela de Agricultura teórico-práctica en Aranjuez.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 14 á las 12 t.

(Recibido á la 1:33 t.)

El premio mayor de la lotería ha correspondido al número 331, despachado en Oñate; el segundo al 10.113 en Madrid; el tercero al 22.539, en Vigo; y el cuarto al 260 en Lérida.

Madrid 14 á las 5:15 t.

Se han declarado Sucias las procedencias de Pekin y del Perú.

Han fracasado las negociaciones entre España y Marruecos en la cuestión de Santa Cruz de Mar Pequeña.

Los Ministros en Consejo han aplazado hasta el regreso del Rey el tratar de la dimisión del señor Duque de Fernan-Nuñez.

4 pº interior: 60:30.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 14.

4 pº interior, contado, 60:25.

Id. id. fin corriente, 60:45.

Id. id. próximo, 60:60.

4 pº amortizable, 73:50.

Empréstimo de Cuba, 91:25.

Banco de España, 278 00

Paris 4 pº interior contado, 57:87

Palma 4 por ciento, 60:25.

Barcelona 4 por ciento, 59:87.

Coloniales 57:25.

Nortes, 105:75.

Alicantes, 00:00.

Orenses, 27:12.

Directos, 23 50.

Londres, 57:65.

Francia, 80:50.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Retger, San Pedro Nolasco, 7.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA A LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son
LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impuesto puede retirarse las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MUTUOS

En esta combinación pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condición de renunciar el capital ó intereses ó solamente a los intereses si el socio muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redención de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesión ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

- Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.
- Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.
- Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.^a parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.
- Juicios de un trabajador, por D. Miguel Quelglas y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.
- Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.
- Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.
- Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.
- Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.
- Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.
- Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.
- Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1.^o 50 rs.
- Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.
- Diaros de navegacion los hay á varios precios.
- Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.
- Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.
- Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.
- Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.
- La Ley sobre desahucos, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.
- La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.
- Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.
- Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.
- Aferra qui pot ó el baile dels tres caramells, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.
- Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación.

Vapores-Correos de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.
Admiten carga y pasajeros.
Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.
Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.
Para informes Pedro M. Granada y Hermano.
Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 días en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.
Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores
Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgoigne.
Estos vapores admiten pasajeros y carga para
RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.
PRECIOS DE PA AGE.
1.^a clase 160 duros—2.^a clase 100—3.^a clase 40 duros.
Los pasajeros de 3.^a clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.
Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.
Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

DICCIONARI mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivisia; sas de ciencias, arts, oficis, professione, comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de sa castella, admesas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe méno acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es préu de cada entrega será tan sòls de 3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIÓ.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, de sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
 - Una remilla papel.
 - Una caja sobres.
 - Una barra lacre.
 - Un portaplumas.
 - Una docena plumas.
 - Un lapicero.
 - Un juego paipes.
 - Un id. carpetas.
 - Un juguete para niños.
- Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

A los maestros.

Se venden colecciones encartonadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.
Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

Libros usados.

Se compran y venden en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios
Se venden en la imprenta de este periódico á precios baros ísimos.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.
Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Moré-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.
Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Altas y Bajas

DE
CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Véndese en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

CULTOS SAGRADOS.

DIA 15.

STO. DOMINGO Y STA. EUTROPIA.
El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Felipe Neri, á Nuestra Señora de los Dolores.

PLAZA DE TOROS DE PALMA.

Gran funcion para mañana domingo 16 de Setiembre de 1883.

SI EL TIEMPO LO PERMITE.
Debutará la célebre é incomparable Compañía Gimnástica Acrobata Valenciana, bajo la direccion de D. Domingo Cortés.

Esta Compañía cuenta con uno de los mejores repertorios conocidos en el arte Gimnástico.

PROGRAMA.

PRIMERA PARTE.

- 1.^o Sinfonia por la brillante y aplaudida Banda de Música del Regimiento Infantería de Filipinas.
- 2.^o GRAN COMPETENCIA ENTRE EL MAESTRO Y EL DISCIPULO en las DOS BARRAS FIJAS en la que ejecutarán grandes y difíciles trabajos de fuerza y agilidad.
- 3.^o GRANDE Y DIFÍCIL TRABAJO SOBRE EL BAMBÚ JAPONÉS del «Célebre Merdigaso» ejecutado por el artista señor Tarrega.
- 4.^o EL TORBELLINO AMERICANO, trabajo de fuerza y agilidad con grandes y sorprendentes arrojos, ejecutado por el artista Sr. Montoliu.
- 5.^o DIFÍCILES Y ARRIESGADOS EQUILIBRIOS nunca vistos en esta capital, por el incomparable equilibrista señor D. Domingo Cortés, acompañándole el señor Montoliu.

DESCANSO DE DIEZ MINUTOS.

SEGUNDA PARTE.

- 1.^o Sinfonia.
- 2.^o LOS DOS TRAPECIOS VOLANTES á grande altura en la que se ejecutarán los difíciles y arriesgados pases, dando el difícil y peligroso

SALTO MORTAL.

- 3.^o GRAN BATUDA AMERICANA por todos los artistas de la Compañía.
- 4.^o Dará fin esta brillante funcion con la graciosa PANTOMIMA d-I

T A B E R N E R O

nunca vista en esta capital, en la que saldrá un BRAVO TORETS.

PRECIOS.

Palcos sin entrada, 10 reales.—Entrada general, 2 reales.—Niños menores de diez años y soldados sin graduacion, 1 real.
Las puertas de la plaza se abrirán á las 2 de la tarde y la funcion empezará á las 3 y media.

NOTA. Los despachos de billetes estarán situados calle de los Olmos (essa de Moreno) y en las ventanillas de la Plaza de Toros.

Alquiler.

En la calle de Miramar número 6, se alquila un segundo piso. Informarán en la carpintería de la calle de San Pedro No. 14.

Se alquilan unos entresuelos en la calle de Sintas número 5. Informarán en la misma casa piso principal.

En la plaza de la puerta Pintada, se alquila la cochera número 11, tiene agua y gran capacidad. Informarán, Sintas 5.

En la calle de S. Bernardo número 8, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma casa informarán.

Al público.

Por un precio módico:
Se venden dos casas con jardin en el «Hostalet d' en Cañellas.» Para mas informes dirigirse á la Plaza de San Antonio número 7 segundo.

Al Público.

Se desean vender todos los enseres de una tienda de harina, aceite y petróleo, para la venta al por menor.
En esta imprenta darán razon.

Al Público.

Se desean vender todos los enseres de una tienda de comestibles. Darán razon San Elias 7.